

Surgimiento y desarrollo del ciclismo en Bayamo

Pedro Manuel Pérez-Guevara.

Alexis Fernández-Boris.

Ervis Martínez-Benítez.

Resumen

Para la confección de este trabajo se realizó un estudio sobre el desarrollo del ciclismo en la ciudad de Bayamo, desde su fundación hasta la actualidad.

Se acudió al método de la entrevista y selección de personalidades vinculadas con este deporte; atletas, entrenadores y trabajadores de la esfera de distintas edades y sexo con el propósito de comprobar sus conocimientos acerca del ciclismo, su historia y desarrollo. Se consultaron materiales bibliográficos relacionados con esta disciplina, resaltando los datos históricos del territorio. Como resultado de ello se logró profundizar en el conocimiento de la historia de esta disciplina deportiva que tantos lauros ha obtenido y trasciende a la cultura y la sociedad de Bayamo.

Palabras clave: ciclismo / historia

Abstract

To write this work was made a wide study about cycling in Bayamo, from the foundation of the city to this day. This was made through the application of interviews to personalities linked to this sport such as athletes, trainers, and workers of different ages and sex with the aim of testing their knowledge about this sport, its history and development. Many books and magazines related to this sport were consulted, and the historical data obtained in the territory were highlighted. As a result of all this, new and valuable knowledge about the history of this discipline, which has obtained so many rewards, were obtained.

Words key: cycling / history

Introducción

La bicicleta fue inventada en el año 1816 por el Barón Van Drais, meses después se implantó el primer record al recorrer la distancia de Beane a Nijón a una velocidad de 6 Km/h. No fue hasta el año 1880 que la introdujo en Cuba Claudio M. Graña y en 1885 se crearon los primeros clubes ciclísticos.

El ciclismo es un deporte muy practicado en el mundo, a la vez muy costoso y no obstante al férreo bloqueo que ha padecido Cuba durante medio siglo, el país se encuentra en el vigésimo lugar del ranking en Copas del Mundo.

Todos los deportes tienen su historia y en su gran mayoría han tenido grandes transformaciones por lo que constituye una necesidad, tanto para sus practicantes como para personas interesadas en ellos, conocer su historia y desarrollo.

En tal sentido, la provincia Granma no se ha quedado rezagada en cuanto a los avances de este deporte y en especial Bayamo.

Hasta este momento, no se tienen referencias acerca de trabajo alguno que recogiera el surgimiento y desarrollo del referido deporte en esta ciudad, pues las instituciones no cuentan con boletines u otra publicación que recojan el desempeño de los atletas de Bayamo en eventos nacionales e internacionales, de aquí la importancia del mismo para la historia del deporte.

Desarrollo

El ciclismo efectúa de forma organizada la primera competencia en Bayamo el 15 de septiembre de 1907, en la calle General García frente al parque Carlos Manuel de Céspedes en el horario de las 3:00 p.m. a 6:00p.m. con un jurado y la comisión.

Integrantes del Jurado

Luís F Milané00s

José M Álvarez

José Fernández

Luís Carbonell

Luís Chivas

Manuel Fonseca

José Palma

Integrantes de la comisión

Luís Fabré

Rafael Chacón

Manuel Yero

Geracio Fernández

Benigno Morales

Primitivo Lensilles

Manuel Camejo

Otras competencias se realizaban alrededor del parque Francisco Maceo Osorio, todas con fines propagandísticos promovidos por centros comerciales o marcas de productos, también se desarrollaban competencias de resistencia que se pactaban en tres días con vueltas al mismo y una de ellas fue protagonizada por Luís Rabí.

Por otra parte, se conoce que el ciclista bayamés Sr. Armando Aleaga Rodríguez estableció un record de mayor distancia recorrida por un atleta cubano, al pedalear la distancia de 1183 Km, desde el cuartel Moncada hasta Pinar del Río en 83 horas. Dicho record fue homologado por el presidente de deporte de aquella época, avalado con un diploma y medalla acreditativa impuesto en el año 1939.

Después del triunfo de la Revolución el 1ro de enero de 1959 y con la creación del INDER el 23 de febrero de 1961, se comienza a correr la vuelta a Cuba.

En la década del 60 al 70 se destaca el ciclista bayamés Emilio Días Ortiz, que corre la 3era, 4ta y 5ta vueltas Internacionales a Cuba, aquí se incluyen también a los ciclistas bayameses Miguel Estrada Rodríguez y Alberto Aguilar Aguilar, que corren en la 1ra y 2da vuelta a la antigua provincia de Oriente.

Posteriormente, en la década del 70 al 80 es cuando verdaderamente comienza el despegue del ciclismo en Bayamo, pues el atleta Rafael Ross Tabares participa en los XII Juegos Escolares Nacionales y V Juveniles, obteniendo en estos el 4to lugar en el evento de ciclo cross.

Después de la actuación de Emilio Días en las vueltas Internacionales a Cuba, no es hasta el año 1978 que lo hacen los ciclistas bayameses Pastor Cabrera Sánchez y Jerónimo Hernández Benítez; luego al siguiente año lo hace el desaparecido Rafael Pérez Medina en la XIV vuelta, representando a la provincia Granma.

Entre los años 80-90, una vez creada la Escuela de Iniciación Deportiva Escolar (EIDE), se destaca en la categoría 15-16 el bayamés Alexis Fernández Boris quien gana las pruebas físicas en el tope Inter-EIDE celebrado en Morón, provincia de Ciego de Ávila en el año 1985, ubicándose en el 5to lugar en la velocidad (200mts) y 4to en la australiana, en los juegos escolares nacionales.

En el año 1983 se celebra la XVII vuelta a Cuba y el equipo de Granma fue netamente de Bayamo, sus integrantes fueron Ramón Casals, Orlando Hernández,

Rafael Almenares y Ernesto Castellanos, este último repite en la XVIII edición del evento.

La década del 90 al 2000, es la más prominente en el ciclismo de Bayamo, pues en el 1993 se proclama Campeona Nacional de la velocidad (200 mts.) 1994, en 1995 obtiene medalla de bronce en la misma modalidad la atleta Yamisleidis Pérez Cordero; en 1995 ingresa al CEAR Giraldo Córdova Cardín el atleta Luís Manuel Echevarría Pillasqui y obtiene una medalla de plata en una fase de la copa Internacional Juvenil celebrada en Holguín.

Otros medallistas dorados de Bayamo fueron: Yadira Herrera San Martín, Yanicelis de Ávila Martínez, Dania Batista Rosales, quien es declarada la reina de los Juegos Escolares nacionales del año 2000, al obtener tres medallas de Oro y una de Plata.

Continúa la buena actuación del ciclismo bayamés, la atleta Yaniurka Navarro Escalona, la cual lleva a su pecho una medalla de plata y otra de bronce, también lo hace la atleta Helen Pérez Chelton con dos metales bronceados en su quehacer como ciclista.

En estos años se destacan además los ciclistas bayameses Andrés Quezada y Serguei González, que obtienen medallas, así como Luís Argote, Yudiel Mojena y Yennier López, quien es el único granmense y bayamés por demás, que ha integrado el equipo Cuba en diferentes eventos internacionales y ha logrado ubicarse en las últimas vueltas a Cuba entre los 5 primeros.

Más reciente, los atletas Roxana Lorente Mazo y Alexander Vega Saldaña han sido Campeones Nacionales y otros como Doralbis Rondón y Olenia Hernández, medallistas en Ligas Estudiantiles y Olimpiadas Nacionales Juveniles de este deporte. Es justo reconocer en estos años de éxitos para el ciclismo, la destacada labor de los entrenadores bayameses Miguel Estrada Rodríguez, Pedro Manuel Pérez Guevara y Alexis Fernández Boris quienes han hecho posible los triunfos alcanzados.

Cantidad de medallas obtenidas por los ciclistas bayameses.

Oro	Plata	Bronce	Total
28	21	29	78

Conclusiones

- Como resultado de la indagación realizada en el trabajo, se determinó que la etapa de mayor auge del ciclismo en Bayamo fue la década de los años 90 al 2000, pues en esos años se incorporaron 7 atletas al CEAR nacional.
- En la década de los años 90 al 2000 resultaron campeones nacionales y medallistas de oro 3 atletas: Yamisleidis Pérez Cordero, Yadira Herrera San Martín y Yaniselis de Ávila Martínez, los 4 restantes obtuvieron medallas de plata y bronce en diferentes campeonatos nacionales escolares y juveniles.
- El nivel técnico de los entrenamientos se incrementa con la obtención de títulos de licenciados que en el período de los años 90 al 2000 se elevó a 5 en esta especialidad deportiva.

Citas y notas

1. Folleto Historia del ciclismo en Cuba.
2. Joel León García. (2005). La Vuelta es Cuba, editorial Deportes.
3. Libro de Texto. Metodología de la Investigación.
4. Periódico Trabajadores. (Febrero – 2008.)
5. Revista Bohemia. (Noviembre – 2005). La Habana Cuba.
6. Revista Bohemia. (Febrero – 2006). La Habana Cuba.
7. Revista Bohemia. (Agosto y Diciembre – 2007). La Habana Cuba.
8. Revista Bohemia. (Febrero – 2008). La Habana Cuba.